

Intervención de Ramón Jáuregui ante la Comisión INTA

1-El mundo que nos rodea es crecientemente hostil para Europa.

*Si trazamos un radio de 3.000 km desde Bruselas observaremos que desde Rusia hasta el Sahel, en África, todo es guerra, conflicto y hostilidad hacia Europa.

* El escenario internacional en los próximos años dibuja una doble polarización:

China- Estados Unidos en lo económico, comercial y tecnológico

China- Rusia -Estados Unidos en lo militar.

Nuestro mundo, el multilateralismo ordenado, el comercio internacional regulado, la cooperación internacional, no existen o están bloqueados.

*El Sur global no comparte nuestro relato democrático y civilizatorio. Las democracias no avanzan en el mundo y sufren internamente. Las autocracias y los populismos crecen. Un contramodelo de más eficacia en el desarrollo económico se ofrece a muchos países como alternativa a la democracia.

2- Es una descripción provocativa, lo reconozco, pero también bastante realista, que me permite hacerles dos preguntas claves:

a) ¿Qué papel tiene Europa en este mundo?

b) ¿Quiénes son nuestros aliados para defender nuestros valores?

No soy tan pretencioso como para responder a ambas. Me detendré simplemente en la segunda.

3- Es muy difícil encontrar en el mundo un espacio geopolítico más afín a Europa que América Latina

Hay seis millones de europeos viviendo en América Latina y hay más de seis millones de latinoamericanos viviendo en Europa .

Tenemos una cultura común sobre democracia y Estado de Derecho , sobre multilateralismo, sobre cambio climático, sobre justicia fiscal, etc.

Tenemos un inmenso campo de inversión y comercio en América Latina y AL tiene en Europa un mercado extraordinario para sus productos.

Pero señorías, América Latina no interesa a Europa. El primer borrador del documento sobre la brújula estratégica no citaba América Latina .Es simplemente un dato, pero muy simbólico. Como dijo en su día el Señor Borrell , "América Latina no está en el radar de la política exterior europea"

4-La Unión Europea y América Latina tenemos una alianza estratégica desde 1.999, pero están bloqueadas las cumbres desde el año 2015. Tenemos grandes acuerdos comerciales y de inversión, pero los dos espacios económicos más importantes : México y Mercosur están bloqueados.

5-Nosotros no miramos a América Latina pero hay algo peor : ellos tampoco nos miran a nosotros o miran en otras direcciones .El Pacífico empieza a ser más importante que el Atlántico.

Mientras discutimos sobre si dividir (split) o no el Acuerdo con México, Estados Unidos Canadá y México refuerzan sus Acuerdos económicos, comerciales y de inversión en ese país de 120 millones de habitantes.

Mientras discutimos sobre la Amazonía, Lula se va a Pekín.

Mientras nos negamos a un Acuerdo con Mercosur, Uruguay y el mismo Brasil, negocian acuerdos con China.

Mientras hablamos y hablamos sobre la transición a la democracia en Venezuela, Lavrov, el ministro de exteriores ruso, viaja a Caracas y agradece a Lula su posición en la guerra de Ucrania.

China nos ha desplazado económicamente de América Latina .Ya son el primer socio comercial de la mayoría de los países y el primero o el segundo inversor en muchos de ellos .Europa ha perdido peso económico y político en América Latina y nuestros espacios de influencia están siendo ocupados por nuestros rivales geopolíticos.

6- Hay una izquierda política en Europa que censura y se opone a los acuerdos de comercio e inversión .Con todo respeto, creo que se equivocan .Los países latinoamericanos necesitan inversión extranjera. La inversión es necesaria para el crecimiento económico y para el desarrollo tecnológico de los países. Los No Acuerdos les condenan a la autarquía y a la pobreza.

Hay opiniones europeas contrarias a los acuerdos con Mercosur porque no nos gustan sus políticas medioambientales. Con todo respeto, creo que se equivocan. Es a través de nuestros mutuos compromisos establecidos en los acuerdos, como mejor influimos en la política ecológica de la Amazonia. Sin acuerdos, nuestra influencia es cero.

7-Señorías: la presidencia española del consejo es una oportunidad para impulsar las relaciones UE -América Latina

¿Por qué tenemos que hacerlo?

a) Porque el diálogo político con esa región es condición previa a la sinergia común para hacernos fuertes en el mundo. Para encontrar posiciones comunes en el G-20, o en NNUU.

b) Porque les necesitamos como aliados del pacto Verde Europeo .No hay política climática universal sin América Latina.

- c) Porque necesitamos su energía, su gas, su hidrógeno verde, su litio y tantas cosas más.
- d) Porque les necesitamos para defender nuestra concepción ética del desarrollo digital. La señora Vestager presentó la Alianza Digital Europea en Colombia porque sabe que América Latina es imprescindible para tener dimensión tecnológica que haga posible nuestro modelo regulatorio.
- e) Porque necesitamos defender ese espacio de comercio e inversión. Hay enormes intereses económicos europeos dependiendo de AL. Hay miles de empresas europeas en América Latina, miles. Solo en México hay cerca de diez mil. Sepan ustedes, por ejemplo, que hay más de sesenta vuelos semanales entre DF y Madrid y cerca de 1.000 vuelos semanales entre Europa y América Latina.

8- Por eso, me permito concluir con tres objetivos para este año 2023

- f) Celebrar la cumbre empresarial y la cumbre política de Jefes de Estado y de Gobierno UE-CELAC en julio como base de una recuperación política para nuestra alianza estratégica.
- g) Elaborar un plan de inversiones en infraestructuras físicas y tecnológicas para América Latina que permita a Europa recuperar presencia e influencia económica en la región a través del Plan Gateway.
- h) Aprobar los acuerdos comerciales y de inversión con México y MERCOSUR como base para una recuperación seria de nuestras relaciones económicas y comerciales con la región.

Ramón Jáuregui

Presidente de la Fundación Euroamérica

Abril 2023